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Promedio de hasta 4
meses para rehabilitar
la Casa de Artesanías,
con objetivo de ofrecer
mejor espacio al rubro  

[ ALBERTO QUINTANA ]
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Encabeza Pérez amplia
agenda por Chile, como
presidente de Fenamm,
cuyas metas son unidad
y desarrollo de regiones

*Valores: 
Moneda  Venta en pesos 

Dólar ($) 19.60
Euro (€) 21.77
Libra (£) 25.51

*Fuente: Banco Nacional de México.
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Confía el IEEH en
diálogo por reforma

Explotó camioneta que transportaba bidones con huachicol, en la comunidad de Tlapacoya, perteneciente a Pachuca;

al lugar acudió personal de Bomberos del estado para sofocar el fuego.

Pone el Congreso
los candados para
cargos en CDHEH
[ JOCELYN ANDRADE ]

El Congreso local aprobó
cambios a la Ley de De-
rechos Humanos, para

fortalecer requisitos para ser
presidente o visitador gene-
ral de la Comisión de Dere-
chos Humanos del  Estado
de Hidalgo (CDHEH), a f in
de garantizar que quienes
ocupen altos cargos dentro
del organismo reúnan ca-
racterísticas idóneas para
esta clase de encargos en la
entidad.

La reforma plantea que
quien ocupe los cargos antes
mencionados debe contar con
experiencia profesional y pres-
tigio en materia de derechos
humanos o actividades afines,
reconocidas por las leyes me-
xicanas y los instrumentos ju-
rídicos internacionales.     ..44

� Mantiene G. Vázquez
reunión con casi todos
los representantes de
partidos en la entidad
� Preparan documentos
para llevarlos ante los
legisladores, adelanta

Sale tercera en discordia para
la dirigencia estatal de Morena

� Busca Irma Hernández convertirse en delegada provisional
� Afirma que tiene respaldo de lideresa nacional Polevnsky ..55

[ ROSA GABRIELA PORTER ]

Avanzan satisfactoriamente las
mesas de trabajo entre partidos
políticos y el Instituto Estatal Elec-

toral (IEEH), donde diseñan un docu-
mento que eventualmente presentarán
ante el Congreso local respecto a la re-
forma necesaria en materia electoral; de
acuerdo con la consejera presidenta, Gui-
llermina Vázquez, contemplan reuniones
de este tipo durante abril y mayo.

Entrevistada en la conferencia ma-
gistral "Participación política de las
mujeres en México: avances y desafí-
os", la funcionaria electoral abundó
sobre los encuentros que sostienen in-
tegrantes del organismo con represen-
tantes partidistas, con diferentes te-
mas de interés para las cúpulas, así co-
mo planteamientos de tipo técnico...33
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Esta columna se basa en trascendidos o hechos sin
confirmar que circulan en los corrillos políticos.
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arriba

CRISTIAN GUERRERO

Llega el Sis-
tema de Radio y Tele-
visión de Hidalgo a su
37 aniversario, bajo
la dirección general
de Cristian Guerrero
Barragán. Con una
historia que implica a
muchos perfiles, que-
da claro que en los
años recientes exis-
ten cambios que
atienden a la premisa
de acercar a los hi-
dalguenses este me-
dio de comunicación.

abajo

ÉRICK ISLAS

¡Vaya, vaya!
Ahora sí que el al-
calde de Zapotlán
dio mal ejemplo
pues evidenció un
alto grado de pre-
potencia cuando
llegó al bloqueo, a
la altura de Aca-
yuca, pues quiso
pasar simplemen-
te por su investi-
dura, con escolta
y camioneta blin-
dada dio muestra
de lo que un fun-
cionario jamás de-
be hacer.
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SINCROTRÓN

Indicaron los grillitos que este fin de semana esta-
rá más que lleno de actividades que competen al
gobierno estatal, pues desde el jueves iniciará
un nuevo foro relativo al sincrotrón y para este
viernes el propio gobernador Omar Fayad reali-
zará un importante anuncio sobre este mismo
tema, desde la Ciudad de México. Cabe señalar
que las bases para concretar dicho proyecto en
Hidalgo avanzan y sólo se espera el respaldo de la fe-
deración.

PRESENCIA

Además este sábado el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador realizará una gira por la re-
gión Huasteca, desde donde presentará diversos
programas a favor de las familias hidalguenses,
acto en el que de igual forma se espera el acom-
pañamiento del mandatario estatal, con quien
el jefe del Ejecutivo nacional mantiene una muy
buena relación, a tal grado que son ya varias las vi-
sitas que hace a la entidad.

ESTRATEGIA

Informaron los grillitos que comenzaron reunio-
nes inmediatas de alto nivel, con asistencia de
varios responsables de secretarías de estado, en
Palacio de Gobierno, esto luego de que AMLO
refiriera que existe preocupación ante la per-
manencia de huachicoleros. Desde la SSPH y
Gobierno se gestan ya nuevas estrategias que
permitan el combate, que será reforzado en bre-
ve por la Marina, en contra de estos grupos delin-
cuenciales.

DISCORDIA

Donde parece cambiar el rumbo respecto a la de-
finición de liderazgo es al interior de Morena,
pues resulta que ya surgió una tercera figura en
discordia, una mujer, que dará batalla por al-
canzar la dirigencia en Hidalgo, con el supuesto
apoyo de la lideresa nacional, Yeidckol Po-
levnsky, pues resulta que Irma Hernández tam-
bién aspira a ocupar el lugar que, en principio,
ya se daba por hecho para Canek Vázquez o Luis
Enrique Cadena; y en una de esas "les come el man-
dado" pues ya anda hasta recolectando firmas para
hacerse delegada provisional.

DESTACA ROMO

PPOOTTEENNCCIIAALL  EECCOONNÓÓMMIICCOO
Encabezó este miércoles el titular de la Secretaría de Des-
arrollo Económico (Sedeco), José Luis Romo, la inaugura-
ción de nueva línea de producción de la planta Cargill, ubi-
cada en el municipio de Atitalaquia, ampliación que repre-
sentó una inversión inmediata de 320 millones de pesos y
generación de 50 nuevos empleos. La estrategia del go-
bernador Omar Fayad está basada en promover todas las
inversiones que contribuyan a la reactivación económica
del estado y generen empleos, afirmó al reconocer que es-
te nuevo proyecto reafirma la confianza de la empresa en
Hidalgo. Destacó que con el liderazgo del mandatario es-
tatal, la entidad avanza en el camino para consolidarse co-
mo nuevo destino económico de México. "Somos una enti-
dad con excelente ubicación geográfica, además de des-
arrollo económico estable, lo que nos vuelve confiables y
hace que los inversionistas volteen a vernos". Por su parte,

Marcelo Martins, presidente de Cargill México, se refirió a
los 22 años que lleva la empresa en territorio hidalguense
y aseveró que es prioridad satisfacer requerimientos de la
industria alimentaria. "Hidalgo tiene nuestra confianza y
es nuestro aliado", dijo Martins al mencionar que hasta
hoy son los número uno en producción de aceites en la en-
tidad. María Antonieta Martínez, alcaldesa de Atitalaquia,
celebró los proyectos de expansión de Cargill en su región
y expresó: "Hidalgo no sólo atrae, sino que también retiene
inversiones como este ejemplo", así lo dijo ante Jorge Luis
Cage Francois, director general de Productividad de la Se-
cretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), que
asistió al evento. La inversión realizada para esta nueva lí-
nea de embotellado de aceite vegetal es de aproximada-
mente 320 millones de pesos.

FFoottoo::  EEssppeecciiaall..
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omo nunca en ninguna ad-
ministración estatal había
habido, hasta ahora, un in-
terés mayúsculo en temas

como ciencia y tecnología, que repre-
senten incluso una auténtica oportu-
nidad de consolidar otras áreas de
crecimiento económico.
En esta tesitura, a partir de hoy con-
tinuarán los foros para un proyecto
de nación, como el propio goberna-
dor Omar Fayad lo ha calificado: el
sincrotrón.
La discusión y, aún más, la sociabiliza-
ción de este plan de magnitudes incon-
cebibles deben centrarse en los benefi-
cios que traería consolidar dicho pro-
yecto, pues pondría al estado de Hidal-
go en el plano mundial.

El debate sobre condiciones, así como
capitales necesarios para su construc-
ción y posterior operación, será parte
crucial de las mesas de trabajo este día
y que concluirán mañana viernes.
De tal suerte, el gobierno estatal prepa-
ra ya lo conducente para ofrecer por-
menores, desde la Ciudad de México,

con la convocatoria y acompañamiento
de centros de estudio que respaldan el
proyecto, tan importantes como la
UNAM o el IPN.
Desde el Palacio de Minería, cuna de sa-
beres y portentos culturales de la capital
del país, también Hidalgo ofrecerá en
rueda de prensa, en la que se espera in-
cluso la asistencia de importantes me-
dios internacionales, bases sólidas y
una inversión inicial de 500 millones de
pesos, a fin de que el gobierno federal dé
"luz verde" a un plan que va mucho más
allá de un solo sexenio o de un solo pue-
blo, en este caso el hidalguense.
Además es bien sabido que las ventajas
de dicha infraestructura recaen en áre-
as que abarcan desde la industria, me-
dicina, biología o la creación de nuevos

materiales, entre muchas otras, por lo
que se vuelve más que urgente.
Con ello Hidalgo sigue a la vanguardia
y con una visión a futuro que rebasa al
futuro propio; ojalá haya en el presente
la voluntad para alcanzarlo.

DESLINDE. Corren rumores de que al
interior del PAN existe ya el análisis se-
sudo para desconocer a Yolanda Telle-
ría como integrante del partido, debido
a los graves problemas y falta de solu-
ciones que la alcaldesa de Pachuca
arrastra durante su administración
(amén de la ya histórica huelga), pues
las constantes fallas representan un
verdadero lastre… hasta para los suyos.

Twitter: @juanjo_herrerap

C
J U A N J O S É H E R R E R A

Futuro

F IAT LUX

JUEVES, 28 MARZO 2019 cronicahidalgo@hotmail.com
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Prepara primer Desfile de Carnaval, que pretende
ser nuevo producto turístico y dar a conocer parte

de las tradiciones de sus comunidades

[ ROSA GABRIELA PORTER ]

A
vanzan satisfactoria-
mente las mesas de
trabajo entre partidos
políticos y el Instituto

Estatal Electoral (IEEH), donde
diseñan un documento que even-
tualmente presentarán ante el
Congreso local respecto a la re-
forma necesaria en materia elec-
toral; de acuerdo con la conseje-
ra presidenta, Guillermina Váz-
quez, contemplan reuniones de
este tipo durante abril y mayo.

Entrevistada en la conferen-
cia magistral "Participación polí-
tica de las mujeres en México:
avances y desafíos", la funciona-
ria electoral abundó sobre los en-
cuentros que sostienen integran-
tes del organismo con represen-
tantes partidistas, con diferentes
temas de interés para las cúpu-
las, así como planteamientos de
tipo técnico.

"Hemos tenido presencia de la
mayoría de partidos políticos en
estas mesas que ya tienen algu-
nas semanas, también los parti-
dos nos piden analizar temas del

interés común de la mayoría, nos
presentaron un documento y
conforme esos intereses y temas
reagendamos estas reuniones".

Reconoció un avance impor-
tante en los citados encuentros,
donde también participan con-
sejeros y directores ejecutivos,
quienes aportan opiniones técni-
cas para abonar en precisiones
que efectúan los partidos.

"Avanzamos bien con el acom-
pañamiento de los partidos, e in-
tegrado las mesas con los directo-

res ejecutivos, así como los conse-
jeros y seguiremos desahogando
según con el calendario en el mes
de abril o podemos seguir, depen-
diendo el análisis, nos iríamos al
mes de mayo".

Cabe mencionar que partidos
políticos ya formalizaron una
agenda en la materia, algunos de
los planteamientos refieren a can-
didaturas comunes, adelantar la
fecha de inicio del proceso elec-
toral al 15 de noviembre, amplia-
ción de periodos de registro y sub-

sanación de documentos; análisis
y revisión del artículo 21 del có-
digo, relativo a rentabilidad y
competitividad.

Además discusión sobre finan-
ciamiento público, empate de
elecciones, gobiernos de coali-
ción, candidaturas indígenas, re-
gidores de mayoría relativa y por
representación proporcional, fis-
calización, tipificación de violen-
cia política por razón de género.

"Tenemos programadas siete
mesas más, aproximadamente,
pero todo dependerá del análisis
que se haga y no es tan relevante
el número sino los trabajos que
emanen de estas mesas", puntua-
lizó la presidenta.

Vázquez Benítez enfatizó que
prevalece una comunicación per-
manente con el Congreso local res-
pecto a estas actividades y resul-
tado de las mesas de análisis pre-
sentarían un documento formal.

"El documento formalmente
no se ha presentado, se va a pre-
sentar al final, ya que se tenga el
análisis de todos los temas en las
reuniones".

Hay avance para reforma
electoral, expone el IEEH

SIENTAN BASES   O

� Detalló presidenta Vázquez reuniones que encabeza con los partidos
� Están por concluir documento que llevarían ante Congreso del estado
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FACTORES. Son diversos los temas que exponen cúpulas ante representantes del
organismo electoral.

CONVENIO
PRO TURISMO

[ REDACCIÓN ]
AA  ffiinn  ddee  ccoonnccrreettaarr  pprrooyyeeccttooss  qquuee  iimm--
ppuullsseenn  eell  ddeessaarrrroolllloo  eenn  mmaatteerriiaa  ttuurrííssttii--
ccaa,,  ssee  rreeaalliizzóó  llaa  ffiirrmmaa  ddeell  ccoonnvveenniioo  ggee--
nneerraall  ddee  ccoollaabboorraacciióónn,,  ddoonnddee  ppaarrttiiccii--
ppaann  llaa  SSeeccrreettaarrííaa  ddee  EEdduuccaacciióónn  PPúúbbllii--
ccaa  ddee  HHiiddaallggoo  ((SSEEPPHH)),,  SSeeccrreettaarrííaa  ddee
TTuurriissmmoo  eessttaattaall  yy  CCoolleeggiioo  ddee  EEssttuuddiiooss
CCiieennttííffiiccooss  yy  TTeeccnnoollóóggiiccooss  ddeell  EEssttaaddoo
ddee  HHiiddaallggoo  ((CCEECCYYTTEEHH))..
EEll  aaccttoo  ffuuee  pprreessiiddiiddoo  ppoorr  eell  ttiittuullaarr
ddee  llaa  SSEEPPHH,,  AAttiillaannoo  RRooddrríígguueezz,,  aassíí
ccoommoo  eell  ddee  TTuurriissmmoo,,  EEdduuaarrddoo  BBaa--
ññooss,,  yy  eell  ddiirreeccttoorr  ggeenneerraall  ddeell  ccoollee--
ggiioo,,  SSeerrggiioo  AArrtteeaaggaa..
DDuurraannttee  ssuu  mmeennssaajjee  eell  sseeccrreettaarriioo
AAttiillaannoo  RRooddrríígguueezz  mmaanniiffeessttóó  qquuee
ccoonn  eessttaa  ffiirrmmaa  ddee  ccoonnvveenniioo  ssee  aacceerr--
ccaann  mmuucchhaass  ppoossiibbiilliiddaaddeess  aa  llaass  yy  llooss
jjóóvveenneess  ddeell  CCEECCYYTTEEHH  eenn  eell  áárreeaa  ddee
ttuurriissmmoo..  IInnddiiccóó  qquuee  eell  ggoobbeerrnnaaddoorr
OOmmaarr  FFaayyaadd  hhaa  iinnssttrruuiiddoo  rreeaalliizzaarr  uunn
ttrraabbaajjoo  iinntteerriinnssttiittuucciioonnaall,,  ccoooorrddiinnaa--
ddoo  yy  ddee  ssuummaa  ddee  vvoolluunnttaaddeess,,  ppaarraa
ddooss  sseeccttoorreess  ttaann  iimmppoorrttaanntteess  ccoommoo
lloo  ssoonn  eell  ttuurriissmmoo  yy  llaa  eedduuccaacciióónn..
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INFORMA FINANZAS

Ref inancia
estado su
deuda para
optimizarse
[ REDACCIÓN ]
� Realizó gobierno estatal, a
través de la Secretaría de Fi-
nanzas, un proceso de selec-
ción transparente para refi-
nanciar el crédito contratado
el 5 de diciembre de 2014 con
Banco Nacional de Obras y
Servicios Públicos, S.N.C., en
su momento solicitado para
inversión pública productiva
y pago de pasivos.

La finalidad es negociar
condiciones originalmente
pactadas y disminuir el costo
del servicio de deuda, pues al
mejorar la calidad crediticia
del estado puede accederse a
mejores tasas de interés.

Tras realizar la invitación a
12 instituciones financieras,
tres mostraron interés: Ban-
co Santander México, S.A.,
Banco Nacional de Obras y
Servicios Públicos, S.N.C., y
Banco BBVA Bancomer, S.A.,
ofreciendo sobretasas de en-
tre 0.38% y 0.32%, menores
en 53% a la sobretasa vigente.

Las ofertas recibidas serán
evaluadas bajo lineamientos
emitidos por la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público
para obtener una tasa efecti-
va comparable a fin de deter-
minar aquella que represen-
te el menor costo financiero.

La titular de Finanzas, Jes-
sica Blancas, precisó que el
refinanciamiento mantendrá
el mismo plazo de vencimien-
to y perfil de amortizaciones
y no habrá incremento del
saldo de deuda, por lo que en
apego a la Ley de Disciplina
Financiera no es necesario
solicitar un decreto de auto-
rización.

Lo anterior no tiene prece-
dente, al ser la primera vez en
cuando menos tres adminis-
traciones que el estado no ad-
quiere deudas, por el contra-
rio, el objetivo es liquidar y
mejorar condiciones.
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Demanda
la Profeco
establecer
contenidos
� Propuso la Procuraduría
Federal del Consumidor (Pro-
feco) una modificación a la
NOM-084-SCFI-1994, para
establecer en envases de atún
el contenido de soya, tras re-
sultados obtenidos con el es-
tudio que publicó en la Re-
vista del Consumidor.

La finalidad del cambio en
la Norma Oficial Mexicana
es precisar la denominación
del producto "Atún con so-
ya" o "Soya con atún", en los
casos que lo ameriten.

La propuesta fue presenta-
da a través de la Comisión Na-
cional de Normalización de la
Secretaría de Economía, mis-
ma que se trabajará este año.

Para que pueda llamarse
atún, con dicha modificación
a la NOM, ya no será permiti-
do que el contenido de soya
no tenga límites y que, en al-
gunos casos, como se especi-
fica en el estudio, la soya pa-
se de ser un texturizante o
conglomerante a ser un sus-
tituto del mismo atún.

La Profeco señaló que el
estudio realizado a las pre-
sentaciones de atún y su difu-
sión en la Revista del Consu-
midor tiene por objeto orien-
tar a los compradores. (Jo-
celyn Andrade)

Restringe la Legislatura
participación en CDHEH

[ JOCELYN ANDRADE ]

A
probó el Congreso lo-
cal cambios a la Ley
de Derechos Huma-
nos, para fortalecer

requisitos para ser presidente o
visitador general de la Comisión
de Derechos Humanos del Esta-
do de Hidalgo (CDHEH), a fin de
garantizar que quienes ocupen
altos cargos dentro del organis-
mo reúnan características idó-
neas para esta clase de encar-
gos en la entidad.

La reforma plantea que quien
ocupe los cargos antes mencio-
nados debe contar con experien-
cia profesional y prestigio en
materia de derechos humanos
o actividades afines, reconoci-
das por las leyes mexicanas y los
instrumentos jurídicos interna-
cionales de por lo menos cinco
años previos a la designación.

Asimismo no haber violado
los derechos humanos o sido ob-
jeto recomendación por alguna
Comisión de Derechos Humanos
atribuible de manera directa a
su actuar, dentro de la Repúbli-

ca Mexicana, por acción u omi-
sión en la violación de derechos
humanos o bien que se encuen-
tre bajo revisión, en su ejercicio
profesional previo a la designa-
ción, de igual forma atribuible
de manera directa a su actuar.

Otra de las modificaciones es
que los titulares cuenten con ex-
periencia, prestigio o actividades
afines de mínimo tres años en
materia de derechos humanos,
previos a la designación, así como
tener título de Licenciatura en
Derecho expedido legalmente, por

institución facultada para ello y
acreditar cinco años de ejercicio
profesional cuando menos.

La iniciativa inicial fue de la
diputada Corina Martínez Gar-
cía, del grupo legislativo del Mo-
vimiento de Regeneración Nacio-
nal (Morena) y en ella enfatizó
que la protección a los derechos
humanos es una tarea interins-
titucional, en la que deben coad-
yuvar y coincidir no sólo la Co-
misión de Derechos Humanos Es-
tatal, sino sumar a otros organis-
mos institucionales.

FRENO. Deberán cumplirse características idóneas para aspirar a esta clase de cargos.

GARANTIZAR PERFIL  O 

� Avaló modificaciones para exigir más requisitos
a quienes pretendan algún cargo en la comisión
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[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]
� Exigieron pobladores de diver-
sas colonias de Tlaxcoapan la re-
nuncia inmediata del alcalde, Jo-
vani Miguel León Cruz, quien con-
sideraron no los representa y no
tiene capacidad para gobernar un
municipio, además le reprocha-
ron que siempre "hace oídos sor-
dos ante conflictos sociales".

La protesta surgió luego de que
habitantes del barrio de Apepe-
choca, situado a un costado de la

cabecera municipal, bloquearan
desde las 17:30 horas del martes
las avenidas del Ejido Oriente y
Poniente, además de Reforma, ha-
cia la salida a Atitalaquia, en de-
manda de agua potable, de la cual
carecen desde hace cuando me-
nos un mes.

Sin embargo, a decir de los
afectados el abasto ha sido irre-
gular desde hace al menos tres
meses, tiempo en que la alcaldía y
la Comisión de Agua y Sanea-

miento de Tlaxcoapan (CAST) no
son capaces de atender la proble-
mática; "hacen caso omiso a
nuestras carencias y ni siquiera
han mandado el vital líquido a
bordo de pipas para dotar a la po-
blación por tandeo".

Ante el conflicto, quejosos de-
mandaron tajantemente que el edil
se hiciera presente para compro-
meterlo a regularizar el servicio y
advirtieron que si no daba la cara
no liberarían el tránsito vehicular.

La falta del vital líquido se pre-
senta desde meses atrás, momen-
to en que comenzó a padecerse el
servicio irregular por falta de
mantenimiento de la red hidráu-

lica y por la supuesta descompos-
tura de la bomba de un pozo.
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SEGURIDAD PÚBLICA

Convocatoria
abierta para
incorporarse
a los servicios
[ ALBERTO QUINTANA ]
� Para cubrir vacantes que tie-
ne la Secretaría de Seguridad
Pública Municipal de Tizayu-
ca, fue emitida la convocatoria
de ingreso para nuevos elemen-
tos que deseen formar parte de
la corporación, informó el al-
calde, Gabriel García Rojas.

Afirmó que los aspirantes
deberán aprobar exámenes de
control y confianza que requie-
re la normatividad a escala na-
cional y estatal.

Advirtió que personas rela-
cionadas con alguna averigua-
ción previa, orden de aprehen-
sión o boletinadas, no podrán
ser contratadas por las autori-
dades municipales.

García Rojas comentó que
los aspirantes deben cumplir los
lineamientos que establecen
programas como el de Fortale-
cimiento a la Seguridad Pública
Municipal (Fortaseg), el cual
exige que se acrediten los exá-
menes de control y confianza.

El funcionario municipal
agregó que para quienes ha-
yan estado incorporados a la
milicia, deberán presentar co-
pias de su baja y hoja de servi-
cios, además de que la docu-
mentación solicitada debe ser
presentada en original y tres
copias, cuyos juegos tendrán
que estar correctamente ar-
mados para cotejarlos de ma-
nera más rápida.

Reiteró que los elementos de
la Secretaría de Seguridad Pú-
blica deben aprobar los exáme-
nes, para mantenerse dentro
de la corporación municipal.

ACÉFALO. Expuso que es preocupante que el movimiento en Hidalgo no cuente todavía con una representación.

Pretende Hernández
dirigencia de Morena

[ ROSA GABRIELA PORTER ]

A
spira Irma Hernández
Jiménez a que el Comi-
té Ejecutivo Nacional
de Movimiento Rege-

neración Nacional (Morena) la
designe como delegada provisio-
nal para la dirigencia estatal, pues
cuenta con respaldo de más de
mil simpatizantes y ya manifes-
tó su intención a la presidenta,
Yeidckol Polevnsky, aunque acla-
ró que no hay una promesa pa-
ra que asuma tal encargo.

En conferencia, quien osten-
taba la Secretaría de Derechos
Humanos y Sociales del Comité
Ejecutivo Estatal, reveló su pre-
tensión de encabezar los trabajos

partidistas temporalmente, pues
desde diciembre de 2018 la presi-
dencia permanece acéfala.

En diciembre del año pasado
el Consejo General del Instituto
Nacional Electoral (INE) avaló las
reformas a estatutos de Morena,
que entre otros aspectos determi-
nó la prórroga para órganos de
dirección hasta noviembre de
2019, así como la designación
de delegados especiales para
aquellas entidades donde sus res-
pectivas cabecillas asumieron
otros encargos.

"No hay presidente en el Co-
mité Ejecutivo Estatal y hay cier-
ta preocupación de lo que se vi-
ve en Morena porque no tienen

un representante, en 2018 hu-
bo modificaciones a estatutos y
la dirigencia nacional se encar-
gará de definir a quien represen-
te al partido en los estados".

Por ello expresó su aspiración
a dirigir al partido en Hidalgo con
la presidenta del CEN, quien su-
puestamente le dijo que redacta-
ra una carta para formalizar su
intención y demostrar el respaldo
de las bases, entonces recopiló fir-
mas de militantes hidalguenses.

"Me di a la tarea de hacer la
encomienda y fue sorprenden-
te, llevo hasta ahorita más de
mil firmas que me respaldan pa-
ra ser delegada con funciones
de presidente".
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RUEDA DE PRENSA  I

� Señaló que ya cuenta con respaldo de lideresa
nacional y de más de mil militantes en la entidad

EN TLAXCOAPAN

Demanda población
renuncia del alcalde
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AGUJEROS NEGROS

A L B E R T O W I T V R U N

Luis Kaim
Gebara,

el buen Luis
niciaba el gobierno de Ma-
nuel Ángel Núñez Soto en
1999 cuando sorprendió el
anuncio de que Luis Kaim

Gebara sería coordinador de Comunica-
ción Social, después de que durante la
campaña al interior del equipo del candi-
dato del Partido Revolucionario Institucio-
nal (PRI) se había desatado una lucha in-
testina por esa posición.
Panfletos, reuniones, una de ellas en Zem-
poala para sugerirle al candidato quién
podría hacerse cargo de esa estratégica
posición; se habló de Gerardo Mejía, un
reportero de la Ciudad de México, tam-
bién del expresidente municipal de San-
tiago de Anaya, Tomás Cano, pero ningu-
no cubría requisitos, más allá del perfil,
para el gobierno nuñista.
El PRI venía de un rompimiento, José Gua-
darrama Márquez que ya se sentía en Plaza
Juárez antes de ser candidato, retó al gober-
nador Jesús Murillo Karam quien operó el
proceso interno para hacer ganar a Núñez
Soto, aunque tuvo que dejar el gobierno
cinco meses antes, para ser relevado por
Humberto Lugo Gil, así tras imponer can-
didato fue a ocupar la Subsecretaría de Se-
guridad en Gobernación.
Ya como gobernador electo, Núñez Soto,
no sin antes unas negociaciones internas
accidentadas y favorables para el de Jacala,
que alcanzó siete diputaciones locales, se
habló de Roberto Femat Ramírez para Co-
municación Social, pero después de una
reunión en un restaurante de Pachuquilla,
algo sucedió que Kaim Gebara fue nombra-
do; mi primer contacto con él, en una con-
ferencia de José Ángel Gurría Treviño no
fue agradable.
Con el tiempo se estableció una relación
respetuosa, con diferencias profesionales,
también coincidencias, pero siempre con la
posibilidad de diálogo; Kaim Gebara mostró
experiencia y oficio adquiridos en su paso
como director de información por la Secre-
taría de Comercio y Fomento Industrial
(Secofi) y al lado de Socorro Díaz en el Insti-
tuto de Seguridad Social al Servicio de los
Trabajadores del Estado (ISSSTE).
Al concluir el gobierno de Núñez Soto,
montó un despacho de asesoría que lo llevó
incluso a otros países a prestar sus servi-
cios, inició el proyecto Visto Bueno y luego
La Crónica de Hoy Hidalgo, ya sin estar del
otro lado del escritorio se forjó la amistad,
sin dejar de tener diferencias, fue de él de
quien recibí la invitación para colaborar en
La Crónica, hace unos días me enteré que
Luis Kaim dejó la dirección, que tiene nue-
vos proyectos y ya no en Hidalgo.
Así que en honor a la amistad y al profesio-
nalismo de Don Luis Kaim Gebara, decidí
dejar de colaborar en La Crónica de Hoy Hi-
dalgo. Gracias.

I
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Cumple Dirección de Rastro Municipal, dependiente
de la Secretaría de Servicios Municipales con 3 mil

553 servicios de sacrificio de ganado

A LA MAESTRÍA

Hasta mayo
oportunidad
de inscripción
[ ADALID VERA ]
� Vencerá el 5 de mayo la fecha
para inscribirse en la Maestría en
Planeación y Desarrollo Regio-
nal que ofrece el Colegio del Es-
tado de Hidalgo.

De acuerdo con la convocato-
ria, el objetivo del plan de estudios
es formar profesionales, con sólida
instrucción teórica-metodológica
y enfoque interdisciplinario, ca-
paces de comprender y atender
los problemas de los territorios pa-
ra responder a situaciones regio-
nales complejas (debido a la inter-
acción de elementos físicos, eco-
lógicos, técnicos, económicos, hu-
manos, sociales, culturales y po-
líticos) a partir del diseño, instru-
mentación y evaluación de pro-
yectos, programas integrales de
desarrollo a escala local, estatal,
nacional e internacional.

Las líneas de investigación son:
población, pobreza y dinámica de-
mográfica; gobernanza, políticas
públicas y derechos humanos; me-
tropolización y ordenamiento te-
rritorial, y problemas y planea-
ción del desarrollo regional.

El campo de trabajo podría ser
en instituciones de enseñanza e
investigación especializadas pú-
blicas y privadas, instituciones
gubernamentales y no guberna-
mentales, cuyas actividades es-
tén vinculadas directamente al
desarrollo territorial en sus dife-
rentes modalidades, rural, urba-
na y metropolitana, también po-
drían desempeñarse en organis-
mos privados dedicados a la con-
sultoría y, en general, a la presta-
ción de servicios profesionales.

CERTEZAS. Acudirá el mandatario estatal al Palacio de minería para exponer por qué debe construirse en Hidalgo.

Bases para el sincrotrón

[ JUAN JOSÉ HERRERA ]

P
articiparán investigado-
res de naciones como
México, España y Aus-
tralia en la primera se-

sión del Consejo Interdisciplina-
rio para la Independencia Tecno-
lógica: Sincrotrón Mexicano, a
desarrollarse en el Palacio de Mi-
nería de la Ciudad de México los
días 28 y 29 de marzo.

Este jueves se llevarán a cabo se-
siones plenarias y mesas de traba-
jo, el viernes el gobernador de Hidal-
go, Omar Fayad, asistirá a la entre-
ga de los resultados, actividad en
la que le acompañarán más de 20
destacados científicos, integrantes
de los Consejos de Asesores Nacio-
nales e Internacional del proyecto.

El año anterior el gobierno de
Hidalgo planteó el Sincrotrón Me-
xicano: "proyecto de gran ciencia
en el país", porque representa la ca-
pacidad de contar con tecnología

propia, aplicada en diferentes ru-
bros, entre ellos salud, bilogía y la
ampliación de saberes.

Para el mandatario estatal "la
inversión dedicada en ciencia y
tecnología puede cambiar la iden-
tidad no sólo de Hidalgo, puede
cambiar la identidad de la nación,
si le damos a las nuevas genera-
ciones de mexicanos este tipo de
infraestructura".

Entre la comunidad científica
asistente destacan: Caterina Bis-
cari, directora del Sincrotrón del
Alba, en España; Andrew Peele,
director del Sincrotrón de Austra-
lia; y Luis Flores, quien participó en
el descubrimiento del denomina-
do Bosón de Higgs.

Además de Fernando Matías
Moreno Yntriago, investigador
del Instituto de Física de la Uni-
versidad Nacional Autónoma de
México (UNAM); José Mustre de
León, director general de Cinves-

tav; Brenda Valderrama Blanco,
investigadora del Instituto de Bio-
tecnología de la UNAM y Julia
Tagüeña Parga, coordinadora
general de Foro Consultivo Cien-
tífico y Tecnológico.

¿QUÉ ES? El sincrotrón es un ti-
po de acelerador de partículas, cu-
yas aplicaciones van del estudio
de la materia a los campos de la fí-
sica, la energía o la biología y ru-
bros como el médico o farmacéu-
tico; de acuerdo con las autorida-
des estatales esta infraestructura
en Hidalgo representaría un avan-
ce sin precedentes no sólo para la
entidad sino para el país entero, a
través de la investigación.

En su etapa inicial, según lo in-
formado por el gobernador Omar
Fayad, tendría una inversión de
500 millones de pesos y un terre-
no para comenzar su edificación
de inmediato.

DE LA UTT

Tiene unidad
70 por ciento
de edificación
� Informó la Universidad
Tecnológica de Tula-Tepeji
(UTT) que la construcción
de la Unidad Académica de
Tepetitlán lleva ya un 70 por
ciento de avance y este mis-
mo año dará atención a la
comunidad universitaria.

En un 70 por ciento de
avance se encuentran los
trabajos del inmueble de dos
plantas que albergará a la
Unidad Académica de Tepe-
titlán, cuya idea se originó
para darle atención digna y
de calidad al estudiantado.

Durante esta primera eta-
pa de construcción se termi-
nó de edificar la planta ba-
ja en su totalidad, donde se
ubicará el área de dirección,
cuatro aulas, una sala de in-
formática, una sala audio-
visual, dos cubículos para
docencia, biblioteca, sala de
juntas y sanitarios para
hombres y mujeres.

Todos los espacios esta-
rán equipados con aire
acondicionado. Las aulas es-
tarán iluminadas con plafo-
nes de luz led y pasillos con
lámparas ahorradoras de
energía. El alumbrado exte-
rior será con celdas solares,
con el propósito de generar
energías amables con el me-
dio ambiente.

El área contará con red
wifi y abastecerá tanto al
equipo de cómputo propio
como a los dispositivos elec-
trónicos. (Adalid Vera)

RANGO MUNDIAL S

� Presentará este viernes el gobernador Omar Fayad
resultados de mesas de trabajo para dicho proyecto

LISTOS PARA RECIBIR VISITAS

Bandera blanca a 67 balnearios y parques: SSH
[ ALBERTO QUINTANA ]
� Entregó la Secretaría de Salud de Hidal-
go (SSH) 67 reconocimientos e izamien-
to de bandera blanca a balnearios, par-
ques acuáticos y establecimientos con al-
berca, al cumplir con la Norma Oficial Me-
xicana NOM-245-SSA1-2010.

El titular de la SSH, Marco Escami-
lla, comentó que avalar el cumplimien-
to de normas sanitarias garantiza a tu-
ristas y visitantes un servicio que no re-

presenta riesgos a la salud.
En el balneario "El Géiser" de Teco-

zautla, el secretario de Salud señaló que
una de las estrategias de carácter no re-
gulatorio es el reconocimiento a balnea-
rios y centros acuáticos distinguidos con
bandera blanca, para que turistas ten-
gan seguridad.

El distintivo tiene vigencia de un año y
representa cumplir con requisitos como
aprobar aspectos sanitarios, evidencia de

desinfección del agua en albercas, mues-
tras bacteriológicas analizadas, bitácora
de mantenimiento, ausencia de amibas y
apego al reglamento interno.

"Una de las prioridades del goberna-
dor Omar Fayad es otorgar a los visitan-
tes a Hidalgo un servicio de calidad, por
lo que la SSH se suma para que los es-
tablecimientos con albercas cumplan
normas sanitarias".

Este reconocimiento se otorga en Hi-

dalgo desde 2009 y representa la suma
de esfuerzos entre gobiernos, propieta-
rios de establecimientos y encargados
de zonas turísticas, para prevenir y evi-
tar enfermedades.

El secretario de Turismo, Eduardo Ba-
ños, comentó que se espera la llegada a
balnearios y parques acuáticos en Sema-
na Santa de al menos 2 millones de turis-
tas, que representan el 65 por ciento de
visitantes que recibe Hidalgo.
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AMPLIACIÓN. Con una inversión cercana a los 4 millones de pesos, la administración estatal apuesta por un espacio digno para artífices hidalguenses.

Remodelación de Casa de las
Artesanías se tardará 4 meses

[ HUGO CARDÓN ]
� Hasta que no se defina a quién corres-
ponden las oficinas que están de manera
anexa a la primaria "Benito Juárez" de Ix-
miquilpan, tanto padres de familia como
los trabajadores del Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación (SNTE) no
harán uso de ellas.

Esta semana padres de familias de la pri-
maria "Benito Juárez", de la zona centro
de Ixmiquilpan, protagonizaron un cona-
to de bronca con profesores de este mismo

centro escolar, lo anterior por la disputa
de unas oficinas anexas a esa institución,
que utilizaba el SNTE.

Los tutores manifestaron que este espa-
cio es propiedad de la primaria, mientras
los docentes señalaron que cuentan con
un documento en el que se constata la pro-
piedad del inmueble a favor de la SEPH,
que a su vez fue cedido en comodato desde
hace 12 años al sindicato.

Debido a esta situación la Dirección de
Gobernación, a cargo de Eduardo Alcázar

Conde, intervino directamente para fun-
gir como medidor y establecer mesas de
trabajo a fin de buscar algunas alternativas
de solución al conflicto.

Por todo lo anterior se acordó al final
que ninguna de las partes hará uso de este
espacio hasta que no inicie un proceso le-
gal y se conozca bien el estado que guar-
da este edificio, para lo cual se estaría recu-
rriendo otras instancias para pedir infor-
mación, con la cual se pueda emitir un re-
solutivo a favor de alguna de las partes.

Sigue pleito por oficinas en primaria de Ixmiquilpan

CONTRA EL SNTE

MEJORAR SISTEMA

Anticipa Caasa
la redistribución
del agua, para
más localidades
� Para este año la Comisión
de Agua y Alcantarillado de
Actopan (Caasa), a cargo
de Manuel Chávez Martí-
nez, pondrá en marcha una
nueva estrategia para dis-
tribución del líquido, con el
fin de disminuir el impacto.

El funcionario informó
que una de las medidas que
tomaron fue la sectorizaron
de áreas; es decir, coloca-
ron 25 válvulas en puntos
clave para que el agua se re-
prese y la presión se man-
tenga más e levada de  lo
normal.

Esto permitirá tener ma-
yor líquido en zonas aleja-
das y altas del municipio,
pues debido a la misma ubi-
cación de algunas comuni-
dades resulta complicado
llevar el líquido, debido a la
falta de presión.

En este mismo sentido
informó que otra de las ac-
ciones que han realizado en
los últimos meses fue el tan-
deo del servicio en las dife-
rentes colonias y comuni-
dades, además del abaste-
cimiento con pipas en luga-
res a donde no les llega el
servicio.

Chávez Martínez agregó
que siempre la época de es-
tiaje es complicada, debido
a que no hay lluvias recu-
rrentes y el nivel dinámico
de los pozos de agua dismi-
nuye en comparación con
otras temporadas del año,
lo que ocasiona que el líqui-
do que se bombea sea me-
nor. (Hugo Cardón)

[ ALBERTO QUINTANA ]

L
a remodelación de insta-
laciones de Hidarte Casa
de las Artesanías con-
cluirá en cuatro meses,

con una inversión de 3 millones
472 mil pesos, informó la subse-
cretaria de Participación Social y
Fomento Artesanal de la Secreta-
ría de Desarrollo social (Sedeso),
Kenia Montiel Pimentel.

Expuso que se ampliará el nú-
mero del padrón de artesanos
para que comercialicen produc-
tos sin ningún costo en los dis-

tintos puntos de venta proyec-
tados para el estado.

Actualmente existe un padrón
de 280 artesanos que llevan sus
productos y fijan precios, por tan-
to las autoridades estatales en-
tregan el total de recursos cap-
tados por la comercialización y
no les cobra nada.

Kenia Montiel indicó que el
gobernador Omar Fayad entre-
gó 4 millones 812 mil pesos pa-
ra áreas de Puntos de Venta de
artesanías de Tulancingo, Ya-
hualica,  Zimapán, Huasca,

Huichapan, Metztitlán, San
Bartolo Tutotepec, Ixmiquil-
pan, Tecozautla.

"Son espacios que se habili-
tan para comercialización de
las artesanías elaboradas por
personas del municipio sede,
así como de regiones cercanas,
lo cual genera una derrama
económica local".

Recordó que después de 18
años en la Casa de las Artesaní-
as se realiza una remodelación, el
espacio con que contaba no per-
mitía albergar a más artesanos.

Los trabajos en el lugar con-
templan la implementación de
varias áreas que permitan bene-
ficiar a las personas dedicadas a
la elaboración de diversos pro-
ductos en el estado.

La subsecretaria estatal in-
dicó que más de 50 mil mujeres
y hombres a diario ponen ins-
piración, talento, trabajo, des-
treza e imaginación en la crea-
ción de las piezas que deben for-
mar parte de los hogares hidal-
guenses, el reto es llevarlas a
otras entidades y países.

MOSTRAR HABILIDADES  I

� Pormenorizó subsecretaria obras a realizar para dar cabida a más artesanos
� Lograrán posicionar mejor sus productos y gobierno no cobra por sus ventas
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[ REDACCIÓN ]

C
onstituyen los embarazos
ocurridos en la etapa de
la adolescencia un impor-
tante impacto para la sa-

lud y el bienestar de las jóvenes, no
sólo por los riesgos y secuelas que
puede darse en materia de salud,
sino por sus efectos en término de
los proyectos de vida y por una se-
rie de problemas sociales que afec-
tan la vida de las y los adolescentes.

Por tal motivo implementan

en la entidad, la Estrategia Hidal-
guense para la Prevención del Em-
barazo en Adolescentes (EHPEA),
coordinada por el Consejo Esta-
tal de Población (Coespo), desde
una corresponsabilidad de todos
los sectores, con el propósito de
establecer acciones específicas e
interrelacionadas para alcanzar
en 2030, la reducción de a la mi-
tad de la actual tasa de fecundi-
dad entre adolescentes de 15 a 19
años y erradicar el embarazo en

menores de 15 años en un marco
de respeto a los derechos huma-
nos con especial énfasis en los de-
rechos sexuales y reproductivos.

Como lo señala la EHPEA, en
su componente 2: "Educación In-
tegral en Sexualidad progresiva e
inclusiva", esta facilita que niños,
niñas y adolescentes adquieran
conocimientos, habilidades y valo-
res que les permitan asumir res-
ponsablemente su vida sexual y
prevenir los embarazos, las Infec-
ciones de Transmisión Sexual (ITS)
y el abuso sexual. Los contenidos
de la Educación integral en sexua-
lidad deben ser culturalmente re-
levantes, científicamente rigurosos
y apropiados a la edad. 

Esta educación está basada en
evidencia científica, en el marco
de los derechos humanos y en la
observancia de los valores de una
sociedad democrática y pluralis-
ta, a fin de generar el respeto a
las diferencias, el rechazo a cual-
quier forma de discriminación y
la promoción de la toma de deci-
siones responsables e informadas
acerca de la sexualidad.

El Coespo impulsa acciones
de manera coordinada con insti-
tuciones como la Secretaría de
Educación Pública de Hidalgo
(SEPH), para fortalecer las ca-
pacidades de docentes del nivel
de secundaria de escuelas técni-
cas y generales, tanto particu-
lares como públicas, en la im-
plementación de la Guía Meto-
dológica para reforzar la Gestión
de acciones de Educación Inte-
gral de la Sexualidad. 

[ ROSA GABRIELA PORTER ]
� Insistió la diputada federal plu-
rinominal de Movimiento Ciuda-
dano (MC), Martha Tagle Martínez,
en intensificar sanciones activas
contra violencia política hacia las
mujeres, como cancelación de can-
didaturas o considerarla como cau-
sales de nulidad de elecciones, asi-
mismo reconoció que las alertas de
género son insuficientes y es nece-
sario revisar su legislación para re-
almente combatir este delito.

De visita en Pachuca para asis-
tir a una conferencia magistral, seña-
ló que la legislación es deficiente en

diversos temas como la atención y
prevención de violencia hacia el sec-
tor femenino, además de que faltan
disposiciones para afrontar otras ve-
jaciones como el acoso o abuso se-
xual, entre otros tópicos que requie-
ren un fortalecimiento jurídico.

Manifestó su preocupación
respecto al índice de feminicidios
registrados en el país, nueve dia-
riamente, así como la problemá-
tica en la falta de recursos para
mejorar las políticas públicas ha-
cia este sector de la población.

"Nos parece que además las
alertas por violencia de género han
tenido una deficiente implemen-
tación porque cuando hay una
alerta en algún municipio o estado,
los que viven ahí ni enterados, pa-
ra que una alerta funcione los ciu-
dadanos deben estar enterados y
participar poniendo un alto a los
actos de violencia a las mujeres".

Respecto a este tema en el ámbi-
to político, hizo un llamado a los go-
biernos federales, estatales y muni-
cipales para que implementen accio-
nes concretas para erradicar la vio-
lencia e incentivar la participación.

"En la violencia política deben
encontrarse formas de sanción
más eficaces, porque los mecanis-
mos hasta ahora solo consideran
sanciones administrativas, por eso
promuevo una legislación que san-
cione de manera efectiva, cancelar
candidaturas de aquellos que ejer-
cen violencia o que tienen senten-
cias previas por violencia política,
también considerarla como una
causal de nulidad".

VVIIOOLLEENNCCIIAA  PPOOLLÍÍTTIICCAA

Aumentar las
sanciones: M.
Tagle Martínez

SSSSPPHH

Prevención desde el noviazgo 
[ ALBERTO QUINTANA ]
� Implementa  la Secretaría de
Seguridad Pública de Hidalgo
(SSPH) ponencias de sensibiliza-
ción y un programa de capacita-
ción para prevenir la violencia
en el noviazgo, enfocado y alum-
nos de secundarias y bachillera-
tos de comunidades de la sierra.

El personal de la Unidad de
Prevención, Protección y Aten-
ción a la Violencia de Género
(Ppavig) durante una semana y
con el apoyo de autoridades mu-
nicipales, instruyó sobre los ries-
gos y consecuencias de este tipo
de conductas de agresión psicoló-
gica y física, lo que genera diver-

sas afectaciones a las víctimas.
De la misma forma, 62 em-

pleados sindicalizados al servi-
cio del Poder Ejecutivo de Hidal-
go fueron capacitados en mate-
ria de defensa personal, como
parte de los servicios de promo-
ción y concientización de los de-
rechos de mujeres y hombres.

Los instructores de género de
la Agencia de Seguridad Estatal
compartieron técnicas básicas
de autodefensa en caso de algún
ataque en la calle, así como de-
rivado de violencia en el hogar.

El curso se ha brindado a dife-
rentes instancias de gobierno, aso-
ciaciones civiles e iniciativa privada.

Unen esfuerzos contra el
embarazo en adolescentes

� EHPEA es coordinada por el Consejo Estatal 
de Población, apoyado por la SEPH; acciones

IINNIICCIIAATTIIVVAA  

Terminar con maltrato hacia
personas adultas mayores

[ JOCELYN ANDRADE ]
� Establecer que cualquier per-
sona que tenga conocimiento
de maltrato o violencia contra
septuagenarios deberá denun-
ciarlo ante las autoridades com-
petentes es el propósito de la ini-
ciativa de la diputada, Areli Mi-
randa Ayala, para reformar la
Ley de Adultos Mayores. 

Indicó que según datos de la
revisión 2017 del Informe Pers-
pectivas de la Población Mun-
dial, se espera que el número de
personas mayores, es decir,
aquellas de 60 años o más, se
duplique para 2050 y triplique
para 2100: pasará de 962 mi-

llones en 2017 a 2 mil 100 mi-
llones en 2050 y 3 mil 100 mi-
llones en 2100. 

Por ello, planteó incluir el te-
ma de la denuncia popular a
la legislación, para establecer
que toda persona, grupo so-
cial, organizaciones no guber-
namentales, asociaciones o so-
ciedades, podrán denunciar
ante los órganos competentes,
todo hecho, acto u omisión
que produzca o pueda producir
daño o afectación a los dere-
chos y garantías de la ley, o que
contravenga cualquier otra de
sus disposiciones o de los de-
más ordenamientos.

SECTOR SALUD. Instrumenta un modelo de atención integral en salud sexual y reproductiva para adolescentes, denominado Servicios
Amigables, el cual los docentes de los centros educativos de nivel secundaria, deben promover la asistencia a las y los adolescentes a que
asistan a este tipo de servicios específicos.

ATENCIÓN INTEGRAL S 
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Gira internacional de Fernando 
Pérez; agenda de la Fenamm

[ REDACCIÓN ]

A
mplia agenda de traba-
jo desarrolla en Santia-
go de Chile el mandata-
rio tulancinguense Fer-

nando Pérez Rodríguez en su ca-
rácter de presidente de la Federa-
ción Nacional de Municipios de
México (Fenamm).

Indicó el ayuntamiento que
el mandatario local forma parte
de una delegación de alcaldes
mexicanos que se suman a la
nueva agenda para América La-
tina y el Caribe, profundizando
en la unidad continental y lle-
vando avante el  impulso de
acuerdos de fortalecimiento pa-
ra el desarrollo local.

Pérez Rodríguez asistió a la in-
auguración del Congreso Latino-
americano de autoridades locales
y sostuvo un encuentro con el al-
calde de Chile, Felipe Alessandri;
así como con Felipe Delpin, presi-
dente de la Asociación Chilena
de Municipios y alcalde de La
Granja; así como Leopoldo Ar-
naiz, coordinador del Consejo
Consultivo de la Federación La-
tinoamericana de Ciudades, Mu-
nicipios y Asociaciones Munici-
palistas (Flacma); y Clara Hofo-
vich, coordinadora de Políticas
Internacionales de CGLU (Orga-
nismo mundial de alcaldes).

Remarca la oficialía que este
Congreso es un espacio de debate
y construcción de acuerdos reu-

niendo a alcaldes de los más de 30
mil  municipios del Continente y a
más de mil delegados de 25 paí-
ses con el propósito de acordar las
iniciativas prioritarias para el for-
talecimiento de los municipios.

En dicho Congreso, los alcal-
des, concejales y autoridades mu-
nicipales del continente abordan
temáticas como: Género, Medio
Ambiente, Sustentabilidad, Des-
arrollo Territorial, Seguridad, Mi-
graciones, descentralización  y fi-

nanciamiento, entre otras, con el
fin de establecer una hoja de ruta
para los próximos años.

Conforme el itinerario, Pérez
Rodríguez cumple su gira de tra-
bajo, resaltando que se ha reuni-
do con autoridades de Puerto Va-
ras Chile, quienes le compartie-
ron experiencias exitosas en Tu-
rismo y Desarrollo Social.

Otros puntos de esta gira son
Maipú donde recibirá información
en torno a los principales proyec-

tos urbanos así como empresas de
transformación agronómica.

La gira concluirá este viernes
con resultados por demás produc-
tivos, principalmente en la pro-
yección de municipios para la pró-
xima década y reafirmando que
los gobiernos de América Latina
y el Caribe se esfuerzan por cons-
truir puentes con total convicción
de que la forma de abordar pro-
blemas globales, es promoviendo
soluciones locales.

UNIDAD CONTINENTAL

� Acude a Chile en su carácter de presidente de 
la Federación Nacional de Municipios de México

FIAVIH 

Uso seguro
de las aguas 
residuales; 
agricultura
[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]
� Como parte de las solucio-
nes para ayudar a mitigar los
problemas de escasez y reducir
la contaminación, el Fideico-
miso de Infraestructura Am-
biental de los Valles de Hidalgo
(FIAVIH) plantea el uso segu-
ro de aguas residuales en la
agricultura Tepeji.

Explicaron que mediante el
uso de éstas, los campesinos re-
ducirían el gasto de fertilizantes,
debido a la alta presencia de
nutrientes que contienen si se
trata de forma adecuada, y des-
tacaron que además de bene-
ficio al campo, pueden ayudar
a cuidar el entorno.

Según el estudio de La Or-
ganización de las Naciones
Unidas para la Alimentación y
la Agricultura (mejor conoci-
da como FAO), llamado "Reu-
tilización del agua en la agri-
cultura: ¿Beneficios para to-
dos?", la reutilización en agri-
cultura de las aguas residuales
tratadas es una opción que se
ha estudiado y adoptado en
más regiones.

A COMISIONES 

IEEH les da chance para presentar sus informes
[ ROSA GABRIELA PORTER ]
� Aprobó el Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEEH) una pró-
rroga para que las comisiones permanentes y especial presenten sus respec-
tivos informes anuales de actividades, así como programas de trabajo pa-
ra abril próximo.

El artículo 11, del Reglamento de Comisiones del instituto, menciona
que durante las sesiones que celebre el Consejo General en el primer se-
mestre del año difundirán el programa anual de trabajo acorde a las polí-
ticas previamente establecidas, además del informe de actividades del ejer-
cicio anterior en el que precisen las tareas desarrolladas, su vinculación con
las metas proyectadas, un reporte de asistencia a las deliberaciones y demás
consideraciones que estimen convenientes. En sesión ordinaria, el pleno
autorizó un aplazamiento para cumplir con estas disposiciones en abril de
2019, para salvaguardar los principios electorales y el correcto funciona-
miento del instituto, todo ello con la justificación de que el pasado 1 de

noviembre, rindieron protesta los tres nuevos consejeros.
En otro punto de la sesión, el secretario Ejecutivo pormenorizó el infor-

me relativo a la sentencia de los expedientes ST-JRC-2/2019 y acumulados,
en donde la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF) ratificó la resolución del tribunal hidalguense, la
cual confirmó el acuerdo de financiamiento para partidos políticos duran-
te 2019.

De igual forma, los consejeros aprobaron la firma de un convenio de co-
laboración entre el IEEH, Tribunal Electoral del Estado (TEEH), Junta Local
del Instituto Nacional Electoral (INE) y la Fiscalía Especializada en Deli-
tos Electorales de la Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJEH),
el cual tendrá como principal objetivo la difusión de cultura jurídico-elec-
toral, brindar capacitación y profesionalización a servidores públicos que
laboran en las cuatro instituciones, así como integrantes de partidos polí-
ticos registrados.

PULSO. Forma parte de la delegación de alcaldes mexicanos que se suman a la nueva agenda para América Latina y el Caribe.
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[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]

P
ese al anuncio del
Presidente de la
República, Andrés
Manuel Lópe z

Obrador (AMLO), acerca
de que la Marina Armada
de México viene a Hidalgo
a reforzar los operativos de
seguridad para erradicar
el robo de combustible en
ductos de Pemex, el alcalde
Gadoth Tapia Benítez dijo
en entrevista que de ma-
nera oficial no le han no-
tificado si a Tula podrían
llegar las fuerzas federales.

Aun así el  edil  ref irió
que si se llegara a requerir
el apoyo del ayuntamien-
to, éste lo otorgará de ma-
nera puntual y hará todo
lo que sea necesario para
tener un trabajo coordina-
do en busca de mejorar la
seguridad, no solamente
en el municipio sino en la
región.

A pregunta expresa se-
ñaló que desde que se tie-
ne la presencia permanen-
te del Ejército junto con la
Policía Federal y Gendar-
mería en la demarcación
se ha observado una dis-
minución importante en el
tema del huachicol, pero
que no solamente le inte-
resa particularizar en un

sólo delito, sino atender to-
dos los ilícitos que padece
la ciudadanía.

"Aquí lo importante no
es lo que perciba el presi-
dente municipal, sino la
ciudadanía, que ellos se
sientan tranquilos, segu-
ros y que se preserve la paz
social".

Indicó que aunque el
Gobierno Federal asume la
mayor parte de los gastos
por los militares y la Poli-
cía Federal, en realidad al
municipio sí le cuesta te-
nerlos asentados en la de-
marcación ya que se desti-
nan por lo menos 150 mil
pesos mensuales para el
hospedaje de efectivos.

Sin oficializar arribo de Marina a 
Tula, pormenoriza Tapia Benítez

CAUTELA. Desconocen cuántos elementos de la Marina llegarán al municipio o la región porque son cuestiones que tienen que mantenerse
bajo reserva.

FORMAS  O

� Anunció AMLO su presencia en Hidalgo para reforzar los operativos de seguridad
� De llegar, ayuntamiento otorgará todo el apoyo para tener un trabajo coordinado

EENN  AALLFFAAJJAAYYUUCCAANN

Aumentan casos de violencia hacia mujeres 
[ HUGO CARDÓN ]
� Este 2019, han registra-
do 30 quejas de violencia
física contra mujeres de Al-
fajayucan, fenómeno que
ha crecido en los últimos
años, informó Ana María
González Ortiz, titular de la
Instancia Municipal de las
Mujeres (IMM). 

De acuerdo con las esta-
dísticas del área, por casos

de agresión hacia las fémi-
nas han iniciado varias car-
petas de investigación ante
el Ministerio Público: sólo
en febrero acompañaron a
cinco para iniciar el proce-
so correspondiente.

Otro dato que resalta es
que el rango de edad en que
se presentan más casos es
de 18 a 25; no obstante,
también  se registran atro-

pellos contra personas ma-
yores de 60 años quienes in-
cluso son despojadas de su
patrimonio. 

"Estamos haciendo esta-
dísticas y la violencia hacia
las mujeres se presenta de
manera recurrente en las
comunidades El Espíritu,
Santa María Xigui y La No-
palera, la violencia se está
presentando por zonas".

González Ortiz informó
que esta problemáticas se
presenta habitualmente en
la zona rural, donde además
de la violencia física también
se registra la violencia se-
xual hacia niños, niñas y
mujeres, lo cual consideró
es preocupante, por lo que
ya desarrollan algunas po-
líticas públicas para contra-
rrestar este problema social.

AACCCCIIDDEENNTTEE  EENN  MMOOTTOO

Médicos del IMSS lo rescatan de la muerte  
[ REDACCIÓN ]
� Tras fuertes lesiones en el tórax y abdo-
men provocadas por un accidente en mo-
tocicleta, un hombre de 43 años fue in-
gresado de emergencia al Hospital Gene-
ral de Zona con Medicina Familiar No. 1
de Pachuca, donde fue atendido por es-
pecialistas y lograron conservar su vida y

salud.
Al ingresar por un choque contra un

automóvil supuestamente a alta veloci-
dad y sin casco de seguridad, el cuadra-
genario presentó contusión en el abdo-
men y el tórax del lado izquierdo, sin pre-
sentar por suerte, lesiones en el cráneo.

Fue la parte izquierda del tórax donde

presentó más problemas ya que una cos-
tilla rota laceró parte del pulmón, repre-
sentándole a la larga enfermedades del
aparato respiratorio, así lo dio a cono-
cer la médica no familiar del área de te-
rapia intensiva, Dulce González, quien
acompañó al paciente durante todo su
proceso.
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[ REDACCIÓN ]

S
uspendió personal de la Secreta-
ría del Medio Ambiente las activi-
dades del vertedero ubicado en
Dextho, para dar paso al aprove-

chamiento y valorización de los residuos
sólidos que generan y frenar así la exis-
tencia de tiraderos a cielo abierto. 

Lo anterior en cumplimiento con los
acuerdos convenidos entre el gobierno de
Hidalgo y el ayuntamiento de Ixmiquilpan.

Indicó la dependencia estatal que ac-
tualmente esta alcaldía analiza diversas
propuestas para la instalación de una plan-
ta tratadora que permita valorizar los resi-
duos sólidos que generan. 

De conformidad con la Ley de Pro-
tección al Ambiente para el estado de
Hidalgo y la Ley General de Residuos
Sólidos Urbanos, la Semarnath colocó
sellos de suspensión definitiva al sitio de
disposición final de Ixmiquilpan, in-
centivando con ello la adopción de nue-
vas formas y modelos de aprovecha-
miento sostenible para promover el des-
arrollo de las familias hidalguenses y
la preservación de un medio ambiente
sano y equilibrado.   

Remarcó la dependencia que hace
seis meses, el secretario del Medio Am-
biente, Benjamín Rico signó un conve-

nio de colaboración con los alcaldes de
Ixmiquilpan y Tasquillo para resolver
un problema añejo sobre la disposición
de sus residuos sólidos.

Resultado de la voluntad política y
suma de esfuerzos, se logró trabajar

conjuntamente con ambos municipios
en la mitigación y saneamiento inte-
gral de la Barranca Ejido Bondhí y en la
comunidad Boxhaxni. 

Al respecto, el secretario de Medio
Ambiente, Benjamín Rico, expresó que

este tipo de acuerdos son el claro ejem-
plo de que la suma de esfuerzos y el
trabajo responsable son las únicas ví-
as para corresponder a la confianza
que los hidalguenses otorgaron a sus
autoridades.

A cada santo le llega su 
día; espacio en Dexthoo

RECUERDO. Hace seis meses, el secretario del Medio Ambiente signó un convenio de colaboración con los alcaldes de Ixmiquilpan y Tasquillo para resolver

un problema añejo sobre la disposición de sus residuos sólidos.

TTUULLAANNCCIINNGGOO

Destacan la
importancia 
de vacunar
a mascotas

Nacional de vacunación antirrábica ca-
nina y felina.

La edición 2019 inició el 24 de marzo
pasado y concluirá el 30 del mismo mes,
teniendo una meta sectorial de 30 mil 475
dosis a aplicarse en esta demarcación.

El secretario de Desarrollo Humano
y Social, Rodrigo Fragoso Marroquín,
informó que los  objetivos de esta campa-
ña se logran día a día y para este 28 de
marzo el rol establecido es: Centro de Sa-
lud Urbano (ubicado en Crucero Hua-
palcalco); Herradura (calle Cementos);
caseta de fraccionamiento La Toscana y
Plan de Ayala (por Preparatoria No. 2).
(Redacción)

UUPPMMHH    

Nueva camada: 168 
títulos a egresados
� La Universidad Politécnica Metropolita-
na de Hidalgo (UPMH) realizó la Ceremo-
nia de Entrega de Títulos y Cédulas Profe-
sionales a 168 egresados de la genera-
ción 2014-2017 de los programas edu-
cativos de las Ingenierías en Aeronáuti-
ca, Logística y Transporte, Animación y
Efectos Visuales, Tecnologías de la Infor-
mación y Energía, así como de las Licen-

ciaturas en Comercio Internacional y
Adunas y Administración y Gestión de
Pequeñas y Medianas Empresas, informó
la maestra Norma Ivonne Luna Campos. 

En su mensaje la rectora agradeció a
los padres y madres de familia que con
mucho sacrificio e ilusión apoyaron a
sus hijas e hijos para tener un mejor ni-
vel de vida. (Redacción)

� Gracias al trabajo interinstitucional,
cumplen 22 años sin casos de rabia en hu-
manos y dos décadas sin casos de rabia en
animales, en la región Tulancingo, parte
primordial de este logro es la Campaña

LA

cronica
JUEVES, 

28 MARZO 2019
ZONA TULA. Aún no hay presencia de la Marina .21

sociedad
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� Semarnath suspende tiradero de Ixmiquilpan y reitera el llamado 
a adoptar modelos sostenibles para aprovechar los residuos sólidos 
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